
 
ASAMBLEA LEGISLATIVA DEL DISTRITO 

FEDERAL 
V LEGISLATURA 

ESTENOGRAFIA PARLAMENTARIA 
 

 
 

 

SEGUNDO AÑO DE EJERCICIO 
 

Comisión de Protección Civil 
Lic. Demetrio Sodi de la Tijera 

Jefe Delegacional de Miguel Hidalgo 
Comparecencia 

 
 

VERSIÓN ESTENOGRÁFICA 
 

 
Salón “Heberto Castillo”  22 de octubre de 2010 

 

EL C. PRESIDENTE DIPUTADO GUILLERMO OCTAVIO HUERTA LING.- 

Damos inicio a la comparecencia del Jefe Delegacional en Miguel Hidalgo, el 

licenciado Demetrio Sodi de la Tijera, última de las comparecencias que esta 

Comisión de Protección Civil, mediante un acuerdo suscrito por la mayoría de 

sus integrantes, para que cada uno de los jefes delegacionales nos vinieran a 

presentar con base a 14 puntos que les fueron enviados, el estado que 

guardan las condiciones, las características del Sistema de Protección Civil 

Delegacional.  

Le damos la bienvenida al licenciado Demetrio Sodi, para que inicie su 

presentación, y posterior a ella, quien desea hacerlo de los diputados 

integrantes de la Comisión o algún otro presente, podrá formular las preguntas 

que sean necesarias.  

Le agradezco mucho, licenciado Demetrio Sodi.  
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EL C. LIC. DEMETRIO SODI DE LA TIJERA.-  Primero gracias por la 

invitación, la oportunidad de por un lado informar lo que hemos hecho, y por 

otro lado, solicitar apoyo para lo que tenemos que seguir haciendo.  

Yo quisiera, bueno ahí están los 14 puntos que ustedes presentaron, y traemos 

una respuesta para cada uno de los puntos en forma particular.  

Si quieren empezamos. Mira, al inicio de esta administración se conserva un 

área ciento por ciento administrativa, y prácticamente no había equipamiento 

en el área de protección civil, habías 6 Pick Up, pero que no contaban para 

nada con el equipo para atender emergencias.  

La primera cuestión que decidimos fue darle el nivel al área de Protección Civil, 

de hecho se integró una Dirección de Seguridad y dentro de la Dirección de 

Seguridad, se le dio un nivel también de dirección de área al área de 

Protección Civil y de protección civil. 

Primero fue darle el nivel que se requiere, que obviamente junto con le nivel, el 

personal y los recursos para poder darle a esta función la importancia que debe 

de tener.  

Mira, la problemática que tiene la delegación son de diferente índole. Un primer 

problema que tenemos, el tipo de construcciones por antigüedad, por tipo de 

construcción, parecería que en la Miguel Hidalgo no hay problemas de 

vivienda. Mucha gente identifica a la Miguel Hidalgo con la Nueva Polanco y 

Bosques de las Lomas, pero aquí sí hay en prácticamente todas las colonias, y 

en los recorridos que hemos estado haciendo, hemos detectado, identificado 

más de 700 viviendas clasificadas de alto riesgo.  

Esto lo hemos estado trabajando muy de la mano con el INVI, con el instituto 

de Vivienda del Distrito Federal, y en la Delegación Miguel Hidalgo no había 

prácticamente programas de vivienda popular. Actualmente hay cerca de 1 mil 

500 acciones que estamos realizando, las viviendas, creo que en 25, 30 

frentes, que se han arrancado todas en el último año del gobierno delegacional, 

y que yo creo que sin cubrir todo lo que se requiere porque hay, yo calcularía 

que vecindades, a lo mejor no de alto riesgo, pero sí de una vivienda de 

extrema pobreza, debe de haber adicionalmente otras 4 mil, 5 mil viviendas.  
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Estamos en proceso de detectarlas y estamos en proceso de trabajar con el 

INVI, inclusive con el INFONAVIT, vamos a empezar a  trabajar y con 

empresas del sector privado, para tratar de ofrecerle ahí el reto a toda la gente 

que vive en condiciones de pobreza o de riesgo, una vivienda diferente, una 

vivienda digna. 

Tenemos también zonas de suelo de transición, o sea zonas en donde existe 

un problema concreto, eran lagos y ahora son zonas habitacionales, y 

obviamente con problemas que tienen que ver con protección civil, con el tipo 

de suelo, que finalmente no ha representado hoy un riesgo. 

El riesgo fundamental de la delegación puede estar en la parte sur, todo lo que 

es Tacubaya, en términos del tipo de suelo de minas, pero aquí son zonas que 

provocan encharcamiento hasta de 30 centímetros por el tipo de suelo que hay. 

La delegación tiene uno o dos lugares realmente de posibles inundaciones, 

pero sí hay muchos lugares de encharcamientos que hay que estar atendiendo 

permanentemente con desazolve. Sabemos dónde están, está muy 

diagnosticada la Delegación Miguel Hidalgo. 

También hay zonas de incendio, básicamente los bosques, en la época de 

estiaje, cuando está muy seco todo lo que es la hierba, y sí tenemos 

ocasionalmente tanto en la primera, segunda, como en la tercera sección, 

tenemos riesgos de incendio. 

Luego, zonas de alta concentración de personas, es una zona en la delegación 

que también ofrece un riesgo, básicamente donde hay más concentración de 

personas es el Auditorio, en donde, el Auditorio es el lugar de mayor número de 

espectadores del mundo, por encima, hay otros lugares yo pensaría que están 

por encima de él, pero no, el Auditorio es prácticamente funciones diarias o 

creo son 300 funciones al año, y es un problema permanente de concentración. 

Ahora, la ventaja del Auditorio es que es una instalación de primer mundo, con 

todo el equipamiento que se requiere, pero hay que estar al pendiente de esa 

zona. 

Yo creo que la parte más problemática en cuanto a protección civil, en cuanto a 

uso de suelo o a suelo, es minas, taludes y cañadas. Ahí sí tenemos un 

problema de toda la zona de lo que es 16 de Septiembre a Daniel Garza, 
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Tacubaya, una zona de minas que no hemos terminado de diagnosticar. 

Hemos estado trabajando, creo que son 3, 4 frentes en el año. 

Ahí está por ejemplo La Ciudad Perdida, que estamos en proceso de 

diagnosticar de qué tamaño es, sabemos que hay una cueva, pero cada vez 

que nos metemos a diagnosticar, la cueva se hace más grande. Entonces 

estamos viendo este año, con los recursos que tenemos todavía de este año, la 

posibilidad de hacer un estudio geoeléctrico para poder determinar ya con 

precisión el caso concreto de cueva de La Ciudad Perdida.  

Tenemos que terminar el estudio, no tenemos recursos, y sería una petición, 

cada metro cuadrado que se rellena anda por el orden de 1000 pesos, metro 

cúbico, sí, y estamos hablando posiblemente que en La Ciudad Perdida 

pueden ser cerca de 5000 metros cuadrados, estamos hablando acerca de 5 

millones de pesos. 

Si a eso le agregamos que en toda la colonia detectamos minas y la gente nos 

reporta minas, sí se requiere una inversión importante, y si es una zona de alto 

riesgo, en cualquier momento, además ahora que abrimos La Ciudad Perdida 

detectamos una gran cantidad de concentraciones de gases peligrosos, no nos 

pudimos meter más por el riesgo que había de los gases, pero en fin. 

Yo creo que el tema central de protección civil o uno de los temas centrales de 

protección civil puede ser el tema de las minas, los demás, existen 

inundaciones, existen encharcamientos, pero el tema, tema central, que nos 

preocupa especialmente es el tema de las minas. 

Hemos estado trabajando obviamente enfatizando el tema de lluvias, pero 

insisto, el tema de lluvias si bien hay 2, 3 lugares, por ejemplo, que ya tenemos 

muy diagnosticados, la glorieta ahí de entrada de Bosques de las Lomas, que 

es una glorieta que salen todas las avenidas, vienen con una gran cantidad de 

agua y además el día que pasó fue granizada y sí se formó un lago 

prácticamente con una altura. No puso en riesgo a la gente, afortunadamente 

no hubo ningún problema personal, pero sí es una zona de riesgo. 

Hay una zona de riesgo también siempre igualmente en Alencastre y lo que es, 

donde está El Casino de la Marina, y algunos puntos que hemos detectado 

debajo de la delegación, en la calle de, creo que es Avenida Revolución, 
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Avenida Constituyentes. Hay zonas, hay zonas donde puede llegar hasta 60, 

70 centímetros muy diagnosticadas.  

Creo que tenemos un buen programa de desazolve y tenemos sobre todo un 

equipo de reacción inmediata. La delegación tiene buen equipo para 

reaccionar. 

Aquí viene a detalle para ustedes, cuáles son todos los puntos en la 

Delegación Miguel Hidalgo en donde puede haber un riesgo o de inundación o 

de encharcamiento, ahí vienen también marcados a detalle.   

Creo que esta información para lo que tú quieres hacer les puede ser muy útil, 

porque viene a detalle. 

 No hemos terminado el Mapa de Riesgos de la Delegación, el diagnóstico, 

pero sí hemos avanzado mucho y hemos ido avanzando conforme vamos 

detectando en el transcurso del tiempo esto.  

Ahí viene igual lo que hemos hecho en desazolve, equipo de alta presión, hay 

un programa anual de limpieza y desazolve. Insisto, el equipo que tiene la 

delegación es bastante bueno para atacar cualquier emergencia, nosotros 

tenemos Váctors, nosotros tenemos camiones. 

Algo que hemos hecho este año, creo que viene una gráfica después, hemos 

comprado más equipo, compramos tres ambulancias con todo el equipo y tres 

equipos de rescate también con todo el equipo, es decir hoy podemos 

reaccionar a cualquier demanda que tenga la gente para cualquier emergencia 

tanto de tipo de protección civil como de algún accidente. Éste era un déficit 

que tenía la delegación muy importante y creemos que ahora con este equipo 

que acabamos de incorporar hace aproximadamente dos semanas, tres 

semanas, tenemos el personal, el equipo y el material suficiente para reacción 

inmediata. 

Hemos echado a andar el Consejo Delegacional, fue instalado el 18 de 

diciembre del año pasado y se reúne periódicamente, está integrado por, aquí 

viene la lista, básicamente el Presidente del Consejo, el Jefe Delegacional, y 

luego los directores de las diferentes áreas involucradas: Servicios Urbanos, 

Desarrollo Social, Administración, Comunicación Social. 
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Una cosa especial, que hay una responsabilidad para cada uno de los 

integrantes del Consejo, no solamente es el Consejo sino hemos avanzado 

mucho en el Manual de Procedimientos para ver qué es lo que cada quien tiene 

como responsabilidad, los vocales, el de Obras Públicas, Servicios Urbanos, en 

fin, y creemos que es un Consejo que va más allá de la simple instalación, 

cubrir el expediente, se trata realmente que sea un órgano de coordinación 

interno en la delegación, cómo logramos que cuando haya una emergencia o 

en programas de protección civil, que muchas veces están aislados del resto 

de las áreas, aquí hemos buscado que protección civil está muy integrado a 

todas las áreas.  

Aquí lo que ya platicábamos, ya me adelanté, la estructura que tenemos es una 

Dirección General de Seguridad Ciudadana, ya lo decía, un Coordinador de 

Protección Civil, un Subdirector de Atención de Emergencias y de Planeación y 

Evaluación de Programas de Protección Civil,  ahí van tres, pero sobre todo el 

equipo que hemos adquirido con una inversión, no sé, serán 5 millones de 

pesos, sale carísimo, 5 millones de pesos, sí creo que nos va a dar algo que no 

tenía la delegación, probablemente otras delegaciones lo tengan, aquí eran 

simplemente 6 pick up sin ningún equipo de respuesta, y hoy creo que vamos a 

darle mucho mejor atención a la gente. 

Estamos muy coordinados con la Secretaría de Protección Civil del Gobierno 

de la Ciudad y con la Secretaría también de Salud del Gobierno de la Ciudad 

para lo que se refiere tanto a protección como a las ambulancias.  

Obviamente aquí viene todo el equipo que tenemos: camiones de basura, 

tractores, Váctors, no tenemos un problema en la delegación de falta de equipo 

en este tema.  

Estamos trabajando en la actualización del Atlas de Riesgo Delegacional, no se 

ha terminado, hay bastante avance. Hemos comprado un programa especial, 

contamos con el sistema de MAP-INFO, todo lo que es información de la 

delegación, y estamos obviamente identificando todas las zonas de riesgo 

según lo que estamos planteando aquí, por los diferentes tipos de riesgo que 

existen.  
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Igual aquí vienen zonas identificadas como de riesgo diferenciado, suelo de 

transición, ya lo dijimos, suelo arcilloso, suelo de minas, suelo de viviendas de 

alto riesgo y eso es todo lo que se incorporará en su momento.  El problema yo 

creo que además de minas, el problema grande de la delegación es la cantidad 

de viviendas en niveles de alto riesgo, y yo lo veo mucho en las giras que 

hacemos, que hacemos giras martes y jueves, y la gente lo que quiere es que 

entre a su casa, prácticamente te metas debajo de la cama, veas la grieta y 

veas todo, y tienen razón. 

Hemos hecho ahorita un programa, además del de vivienda, de entrega de 

polines, de entrega de láminas, pero obviamente la solución real es, han 

declarado varias vecindades como de alto riesgo, ha habido expropiaciones por 

parte del INVI y creo que vamos avanzando. 

El reto sería, si este año hicimos mil 500, mil 600 viviendas, que el año que 

viene hagamos otras mil 600 viviendas y si no acabar con el problema, sí dejar 

cuando menos un avance del 50, 60%. 

Hay problema de taludes y cañadas básicamente en la zona de Bosques de las 

Lomas, todas las avenidas grandes o calles pequeñas en época de lluvias hay 

continuos derrumbes, pero sin embargo, eso es lo que tenemos que detectar 

en el atlas de riesgo. Igual los incendios que les digo, básicamente 

Chapultepec II y III sección y, sobre todo, III sección, II sección básicamente 

sigue habitada, sigue con una presencia muy amplia de gente; pero la III 

sección además de ser ridículo que en pleno corazón de la Ciudad de México 

estemos desperdiciando un terreno tan valioso y ahí tenemos un programa 

para el año que viene en coordinación con la dirección de los bosques, para 

tratar de empezar a recuperar la III sección del bosque de Chapultepec, que es 

una joya y está abandonado. 

Esos son ejemplos que ha habido, se cayó la barda que cruza Reforma a la 

altura de Prado, por donde va la ciclovía, es muy frecuente en época de lluvias 

o de viento que se nos caigan árboles, es una Delegación bastante arbolada y 

hay mucho eucalipto, entonces muy frecuente, pero insisto, tenemos el equipo 

de reacción inmediata. Ya comentamos lo de eventos masivos. 
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Obviamente tenemos como el centro de entretenimiento, el Auditorio y la zona 

hotelera, el mismo parque de Polanco, que en ciertas épocas, ciertas horas o 

ciertos días son lugares de alta concentración, y luego hay dos lugares de alta 

concentración totalmente fuera de control que estamos trabajando en eso, que 

es sobre todo Tacuba que es un lugar de riesgo la plaza de Tacuba, y 

Tacubaya que hemos avanzado. En Tacuba también ya avanzamos, estamos 

empezando, se firmó un convenio con todos los comerciantes para tratar de 

limpiar aunque sea parcialmente la plaza de Tacuba. 

Aquí vienen todas las accione que hemos realizado de cada tipo, emergencias 

urbanas, evaluación de viviendas, desazolve de red hidráulica, 

encharcamiento, hundimientos, en fin, no voy a meter uno por uno, y aquí viene 

también la importancia, la importancia fundamental es todo lo que es la red 

hidráulica desazolve. 

Yo creo que la información que estamos proporcionando sí refleja a detalle lo 

que estamos haciendo y la problemática. Lo que pasa es que mucho se repito 

por la forma del mismo formato. 

Estamos trabajando ahorita, vamos a empezar a trabajar en lo que es barranca 

de Barrilaco, no tanto por cuestión de protección civil como por cuestión de 

recuperación de espacios ecológicos. 

Aquí viene lo que estamos haciendo en barrancas, tenemos una prioridad este 

año con un presupuesto de cerca de 7 y medio millones de pesos, es la 

barranca de Barrilaco. Sería ideal atacar todas las barrancas, estamos 

hablando de un recurso muy elevado, pero lo importante es que estamos 

iniciando un programa de recuperación de barrancas que no había. 

Estamos trabajando en 3 minas, estamos trabajando en varias minas que ya 

hemos rellenado, pero entre más minas la entramos, son 4 minas, más minas 

nos surgen. 

Toda esta zona de Tacubaya con una gran cantidad de minas, hay casas que 

están arriba de las minas, hay unidades, vecindades que están arriba de las 

minas, y en fin, yo creo que es el reto fundamental y es un reto que sí, que va 

más allá de los recursos de la delegación.  
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Una mina como la anterior, perdón, las reglas de intervención son 4 mil 500 

metros cúbicos, y si hablamos de ese precio de 1 mil pesos por metro cúbico, 

algo más ahí de 4 y medio millones de pesos. Todo el presupuesto de este año 

fue del orden de 10 millones de pesos. Ahí están fotografías de lo que estamos 

haciendo, estamos rellenándolas. 

Este otro tema que surgió, se acuerdan que hubo una toma clandestina de 

Petróleos Mexicanos, en la calle de Manitoba, de 170 metros lineales del tubo, 

90 metros del túnel de alto, ya cuando menos se cerraron las entradas, no creo 

que se haya rellenado completamente el túnel, pero creo que sí las entradas y 

salidas están cerradas, está totalmente controlado. Esto fue una cosa que 

obviamente hicimos en coordinación con el área de la Procuraduría y de 

PEMEX.  

Igual, una cosa permanente es recoger árboles en cañadas. En las cañadas lo 

que estamos teniendo problemas igual que las barrancas, pues son lugares 

donde toda la gente tira cascajo, tira basura y son zonas que estamos 

desperdiciando en al Ciudad de México, porque son barrancas inmensas, en la 

Delegación hay tres barrancas muy grandes, te hablo de la barranca de 

Barrilaco, la barranca del Panteón de Dolores y una barranca que compartimos 

con todo lo que es Tecamachalco, y son barrancas que deberían ser 

fundamentales para recarga de mantos freáticos, del manto acuífero, pero se 

han invertido esos 4 millones, que son mil de pesos en dichos trabajos,  pero el 

reto es mucho mayor de la capacidad que tenemos.  

Yo creo que si algo, si había que verlo ahí en coordinación con el Medio 

Ambiente. Creo que si alguna área deberíamos, necesitamos el apoyo de la 

Asamblea, en protección civil es tanto minas con lo que es barrancas ¿no? 

Aquí viene igual, hemos hecho simulacros en el que participaron 55 mil 

personas, el simulacro que llevó a cabo el Gobierno de la Ciudad, se sumó la 

delegación y hemos apoyado mucho a empresas, estamos haciendo 

permanentemente verificaciones de protección civil, permanentemente, y 

exigiendo que tengan un programa de protección civil. 

Cuando alguna empresa tiene problemas, también le hemos dado asesoría, no 

solamente exigirle, sino apoyarlos y crear esta cultura tanto en obras, en 
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construcción, como en negocios, en operación, tratar de que haya un mayor 

compromiso con la protección civil.  

Aquí viene igual lo relacionado con ríos, canales, presas similares que 

representa un riesgo a la población hacia un sistema de agua de la misma.  

Yo creo que ya es un poco repetitivo con lo que hemos estado viendo, lo que 

pasa es que como el tema sale, y más bien lo conozco, más que leerlo, aquí 

están las verificaciones, son 814 verificaciones, muy coordinado también con la 

Secretaría de Protección Civil, pero tenemos un equipo propio de 

verificaciones. 

¿Qué más? El dos.  Tenemos 4; son tres, 1, 2, 3, lugares que pueden estar 

adaptados como albergues como casos de emergencia, que son tanto en 

Tlatelolco, son deportivos básicamente, en donde tenemos la capacidad para 

una emergencia de poder meter a la gente. 

Había otro albergue que estamos convirtiendo en un centro integral de justicia, 

de procuración de justicia que estaba muy deteriorado, el Frente del Pavón, 

entonces ya ven que en el Pavón también nos dieron el cine, instalaciones para 

cualquier emergencia tenemos suficientes y tenemos el equipo para 

trasladarnos y todo.  

Este presupuesto de 2010, que si lo comparásemos con el del año pasado, el 

aumento debe de ser qué, exponencial; sí, sí. Nos falta por gastar los 3 

millones 108 mil pesos de estudios geoeléctricos, que ahí tenemos un 

problema como todos de transferencia de recursos. Lo vamos a gastar, no creo 

que corramos el riesgo de, ya lo asignamos, y el resto es básicamente, ahí 

viene el presupuesto de lo que se ha hecho, lo comprometido y lo por ejercer, o 

sea que prácticamente vamos a lograr, no va a haber subejercicio en la 

Delegación Miguel Hidalgo; o si el ejercicio existe, será mínimo de 5 ó 6 

millones de pesos en todo el presupuesto. 

En ejercicio saben que en mucho no es culpa nuestra, es que todos los 

trámites del Gobierno de la Ciudad, aquí gastarse el presupuesto es, de veras, 

casi estoico, porque todos son trabas, trabas, trabas y trabas, para hacer las 

transferencias que se requieren. 
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Lo que hemos comentado, minas; lo que hemos comentado, barracas; lo que 

hemos comentado, vivienda, es interesante. 

La anterior son todas las minas, posibles minas, no las tenemos cuantificadas, 

hay que hacer el estudio y obviamente no va a alcanzar el recurso para hacer 

todos los estudios, si nos dieran recursos para todos los estudios, sería muy 

importante. Pero sí hay una cantidad de minas que la gente reporta y que se 

ven pero que no están cuantificadas. 

A 1100 pesos es lo que cuesta el metro cúbico, y 15 mil metros cúbicos de 

regeneración. Estamos hablando de 16 millones de pesos, 16 mil 500, que 

obviamente según el techo presupuestal que ya nos dijeron, que va a ser el 

mismo que el de este año, cuando mucho podemos asignarle la misma 

cantidad este año y no nos alcanza para lo que necesitamos. 

También queremos crear bases alternas, como ya tenemos las ambulancias y 

los camiones de protección civil, queremos bases alternas para tener una 

reacción mucho más oportuna, y se hablaba de 7 minutos para poder atender 

cualquier emergencia que se presente. 

Básicamente es esto, es un gasto anual de, un presupuesto global de 8 

millones 564 mil lo que estaríamos asignando, pero obviamente hay muchas 

necesidades que no vamos a cubrir. 

Este es un tema importante, porque el año pasado o antepasado, cuando hubo 

la desgracia allá en Sonora del CENDI, se hizo un diagnóstico de los CENDI de 

todas las delegaciones, y es un tema que valía la pena, y el Gobierno de la 

Ciudad hizo el diagnóstico y dio la orden de que todos los CENDI que 

estuvieran en mercados deberían de salir, pero nadie lo ha hecho o no sé si 

alguien lo haya hecho. Este es un costo tremendo. 

Si cada CENDI reubicarlo cuesta 3 millones de pesos, estamos hablando en el 

caso de la Delegación Miguel Hidalgo, 39 millones de pesos.  

Yo creo que sería una cosa a definir, porque no vaya a pasar que dentro de 2 

años, ojalá no pase, pero viene otro problema y entonces se va a decir “es que 

ya les dijimos”, pero el que nos digan son como las llamadas a misa, quién les 

hace caso, pues si nos dan el dinero. 
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Entonces si el Gobierno de la Ciudad quiere que saquemos todos los CENDI 

de los mercados, tendría que hacernos una asignación presupuestal adicional a 

nosotros de 39 millones de pesos. 

Un programa que hemos hecho importante, que aquí no se menciona, pero que 

vale la pena señalarlo, es todo el mantenimiento de escuelas, que finalmente 

tiene que ver con protección civil también, y a la hora de hacer el diagnóstico 

de las escuelas tomamos muy en cuenta todo lo que es protección civil, y 

estamos invirtiendo cerca de 100 millones de pesos este año en escuelas, que 

es una inversión yo creo sin precedente, no sé si en la ciudad, pero sí en la 

delegación. 

Sí creo que es algo muy valorado por la gente, y que nos está dando baños 

más limpios, estamos metiendo bebederos en todas las escuelas, hasta cosas 

como, estamos metiendo lonas para protección de los niños y niñas del sol, 

que es parte de protección civil porque tiene que ver con rayos ultravioleta, 

etcétera, para sombra. 

Entonces sí creo que es un programa que también valdría la pena incluir dentro 

del tema de protección civil, porque es una inversión fuerte que hicimos. 

 Igual en deportivos, eh, en deportivos también estamos haciendo un 

diagnóstico deportivo por deportivo, porque por ejemplo en los deportivos como 

el Plan Sexenal todas las puertas de emergencia no funcionan, todos los 

hidrantes no hay, todas las mangueras contra incendios no tienen agua.  

Entonces, parte de este programa, y vamos a hacer una inversión el año que 

viene, es más  vamos a hacer una inversión antes de que termine el año del 

orden de 20 millones de pesos en deportivos, tratando de darle prioridad a lo 

que es lo más sencillo, aunque luego lo que hacemos es viene un presupuesto 

fuerte y lo gastamos, cambiamos todo el azulejo, pero dejamos de lado cosas 

que son de emergencia, como son las mangueras o que los baños estén bien.  

Sin duda cambiar el azulejo sería muy bueno, si no aquí se enojan, pero lo que 

es un hecho es que tenemos que atacar primero lo más básico, y hay muchos 

temas de protección civil en todos lados, eh.  

Yo creo que sería interesante que ustedes buscaran un diagnóstico pero de 

deportivos, escuelas, CENDIS, mercados, que hiciéramos un diagnóstico real 
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de protección civil en todas esas áreas, no solamente  la Miguel Hidalgo, yo 

creo que toda la ciudad tiene altos niveles de riesgo.  

Sería todo. Muchas gracias.  

EL C. PRESIDENTE.-  Gracias, licenciado Sodi.  Tienen el uso de la palabra 

los diputados que deseen hacer alguna intervención, cuestionamiento.    

El diputado Leonel Luna, Vicepresidente de la Comisión, adelante.  

EL C. DIPUTADO LEONEL LUNA ESTRADA.-  Muchas gracias.  Nuevamente 

bienvenido, señor Jefe Delegacional en Miguel Hidalgo. 

Lo felicito, ha sido realmente muy ilustrativa su exposición y también vemos 

que se han hecho esfuerzos en el Gobierno Delegacional de Miguel Hidalgo 

por generar una política pública de protección civil, y eso hay que decirlo y 

reconocerlo. 

Usted tocaba un punto que es fundamental, y es justamente la coordinación 

que debe haber con las diferentes instancias del Gobierno de la Ciudad, que de 

pronto en muchas demarcaciones no se da.   

En ese sentido en el tema propiamente de la protección civil consideramos que 

la Secretaría de Protección Civil no está siendo el eje coordinador y rector de la 

política de protección civil, lo hemos insistido en esta Comisión y en esta 

Legislatura.  

De pronto tenemos obras en las diferentes delegaciones de mitigación de 

riesgos, de pronto se concentran obras también de mitigación de riesgos en la 

Secretaría de Obras, en la Dirección General de Servicios Urbanos y tenemos 

una dispersión realmente de proyectos, de programas en materia de protección 

civil, obedece tal vez a una definición de la misma Secretaría de recién 

creación y obedece también a la falta de recursos en la misma Secretaría.  

En ese sentido, yo le preguntaría: ¿Cuál sería el modelo que usted considera 

que fuera el adecuado para que esta Secretaría funcionara adecuadamente en 

términos de la coordinación con las diferentes delegacionales?   

Usted nos ha dicho que se coordina ampliamente con la Secretaría de 

Protección Civil y con la Secretaría de Seguridad Pública. ¿Qué otros 
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elementos considera usted que se deben generar para que esta coordinación 

sea mucho mayor, eficiente y eficaz? 

En segunda instancia, el tema de las vecindades en su demarcación es un 

problema realmente grave, sobre todo en la zona de Tacubaya, América, la 

zona de Tacuba, la Pensil y otras colonias consideradas de cierta marginalidad 

y sobre todo son justamente de las colonias más antiguas en la Ciudad de 

México, y de pronto para la mitigación de los riesgos en estas vecindades 

tenemos una serie de limitantes de carácter jurídico, tenemos una serie de 

limitantes de recursos, tenemos una serie de limitantes inclusive sociales. 

¿Cómo está trabajando su gobierno para mitigar los riesgos en las vecindades 

de su demarcación? Y en todo sentido también me gustaría conocer su opinión 

en términos de reformas tal vez, en términos de modelos de proyectos de 

programas para mitigar los riesgos y, sobre todo, para generar mejores 

condiciones de vida a los habitantes de estas vecindades, de estas zonas de 

pronto habitacionales. 

Por otro lado, también nos gustaría que nos comentara ¿en qué grado de 

avance se encuentra la demarcación, el gobierno delegacional en términos de 

la generación de programas de protección civil a establecimientos mercantiles? 

La coordinación que tiene su gobierno con el Instituto de Verificación, de recién 

creación, ¿cómo han ido avanzando en esa coordinación, si existe algún 

rezago en términos de verificación a giros y establecimientos mercantiles, a 

obras y, sobre todo también cómo se coordinan con el mismo Instituto y con la 

diferentes dependencias, principalmente la Secretaría del Medio Ambiente, 

para el cuidado, como usted bien dice, el bosque de Chapultepec en su III 

sección para evitar justamente invasiones y a las diferentes barrancas que se 

encuentran en la zona? 

Por otro lado, preguntarle ¿si tiene o existe una coordinación con la UNAM, con 

el IPN para los estudios de geofísica? Esos estudios de geofísica son 

fundamentales para tener una precisión de la dimensión, la ubicación de las 

minas que se encuentran en la Delegación y que usted comentaba en su 

exposición. Consideramos que resultaría de pronto esa coordinación 

determinante en inclusive el ahorro de recursos para poder realizar esos 

estudios de geofísica que son básicos y fundamentales en su demarcación. 
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Por último, preguntarle también ¿cómo está funcionando el modelo de 

protección civil en el Auditorio Nacional, dadas las condiciones, las 

características de alta concentración semanal de personas en el mismo? Usted 

comentaba líneas muy generales, me gustaría conocer con mayor detalle cómo 

funciona esa estrategia de protección civil en el mismo Auditorio Nacional? 

Espero que no sean muchas preguntas dado su estado de salud, señor jefe 

delegacional. 

EL C. PRESIDENTE.- Para darle un poquito más de dinamismo a la reunión, si 

no tienen inconveniente, le daría el uso de la palabra a la diputada y diputados 

que estén aquí presentes, para quizá en algún ejercicio de síntesis, obviamente 

sin dejar ninguna pregunta sin contestar, el jefe delegacional quisiera hacer. 

Adelante, diputada. 

LA C. DIPUTADA LÍA LIMÓN GARCÍA.- Delegado, una disculpa por el 

retraso, pero vengo de otra reunión, dado que ésta la cambiaron de fecha y 

hora.  

Primero y probablemente pregunte cuestiones que haya expuesto, por lo cual 

le pido nada más me diga ya lo dije, espero no sea así. 

Igual, del estudio de las condiciones geofísicas que tiene que ver con las 

mismas, tanto de colonia América como en la CP. Sí quisiera saber un poco 

más cómo va, cuándo tienen pensado terminarlo, qué noticias han tenido. Yo 

creo que la parte más preocupante puede ser la ciudad perdida, porque las 

casas sí están en condiciones muy precarias. 

Por otra lado, también quería preguntarle sobre los CENDI ubicados en 

mercados, si se ha tomado alguna medida para reubicar los tanques de gas y 

si se ha cerrado algún CENDI, si se han reubicado a los niños del CENDI, yo 

en lo personal no voy de acuerdo con el cierre de estos espacios sin dar una 

opción viable para las madres, porque la opción entonces es dejarlos 

encerrados en su casa con accidentes silenciosos, que no son mediáticos, pero 

que son igualmente graves.  

Sí considero que es un riesgo el que existe, porque sí en general están muy 

cercados los tanques de gas, y me parece que si no se ha podido hacer por 
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falta de presupuesto, pues debiéramos considerar para el próximo año, 

presupuesto específico para estos CENDI, para que se pudieran reubicar. Esa 

es mi otra pregunta.  

La otra pregunta. Sé que en algún momento tuvieron un contacto con la gente 

de la Secretaría de Desarrollo Social para trabajar de manera conjunta en 

garantizar la seguridad de las instancias infantiles impulsadas por la Secretaría 

de Desarrollo Social y contar con esto, con la colaboración de la delegación. No 

sé si han podido avanzar en este tema.  

Es cuanto, delegado, gracias.  

EL C. PRESIDENTE.- Gracias, diputada Lía Limón.  

Me voy a permitir hacer algunos comentarios y unas preguntas aquí al Jefe 

Delegacional.  

Ah, Sergio, perdón. Adelante, Sergio.  

No, no, no. Diputado Eguren.  

EL C. DIPUTADO SERGIO ISRAEL EGUREN CORNEJO.-  Delegado, gracias 

por acompañarnos, a los funcionarios de la demarcación, a los vecinos que lo 

acompañan.  

Me pareció muy objetiva y muy práctica la exposición, yo creo que conoce bien 

el tema de protección civil y lo que está pasando en su demarcación. Tendría 

nada más algunas interrogantes.  

Una es una situación que se ha repetido y ha sido una queja constante de 

todos los delegados que han venido o en su mayoría de esta falta de 

coordinación con el Instituto de Verificación, por los horarios que se plantean 

de trabajo de estos mismos verificadores, que nada más están hasta 

determinada hora de la tarde y no están funcionando como debiera ser. Eso 

por una parte.  

Por otro lado, este año se presupuestó una partida especial de 50 millones 

para la reubicación de CENDI por parte de la Asamblea Legislativa, cuánto le 

dio o le dieron al a delegación Miguel Hidalgo en específico en este tema, 

porque se le otorgó a otras delegaciones, entonces para verificarlo y que 
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podamos revisar en el próximo presupuesto, cuando se asignen recursos para 

los CENDI, pueda tener o contar con esto Miguel Hidalgo.  

Programas de  protección civil. Se refería ya el diputado Leonel Luna que si se 

contaba con un programa especial de protección civil en el Auditorio Nacional, 

me imagino que debiera ser también en los otros centros de gran concentración 

como es la Plaza de Tacubaya y Tacaba, si también existen estos centros.  

Por último, yo creo que sumarnos a su propuesta que se planteó en el sentido 

de crear estudios específicos en CENDI, mercados y escuelas, yo creo que es 

una muy buena propuesta que nos deberíamos de sumar los diputados a 

efecto de solicitarle a la Secretaría de Protección Civil, algunas instituciones de 

educación superior, al Colegio de Ingenieros tal vez, algunos convenios de 

colaboración en donde pudiéramos plantear esta mecánica en las diferentes 

delegaciones.  

Sería cuanto, y muchas gracias.  

EL C. PRESIDENTE.- Gracias. 

Creo que muchas de las preguntas van en el mismo sentido.  

Agradezco la asistencia del Jefe Delegacional, sabemos que hubo ahí un 

movimiento por una situación de salud, pero sobre todo su presencia aquí es 

muy importante, toda vez que esta es la última de las comparecencias después 

de más de un mes y medio de conocer cada uno de los diagnósticos de las 

delegaciones. 

Con ella, con su presencia y su participación concluimos, aún cuando se va a 

hacer un diagnóstico y se le va a presentar a la Comisión y a su vez al Pleno, el 

diagnóstico que nos han presentado los 16 Delegados, y con el suyo también, 

comparten muchos de los problemas. 

No hay un criterio asertivo ni estratégico para las inversiones en materia de 

protección civil, hay confusión, que es obra, lo que es estrictamente obra de 

mitigación, con un destino específico en materia de protección civil. 

No hay una compatibilidad entre los distintos, y en el caso de que los tengan, 

porque luego hay algunos que no lo tienen, Atlas de Riesgo, el cual por ley 
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tienen que ser enviadas sus actualizaciones a la Secretaría de Protección Civil. 

Falta mucho. 

Con lo que nos presenta el día de hoy se confirma que no se tiene el mapa, el 

faro estratégico, el diagnóstico de cada una de las delegaciones para tomar 

decisiones adecuadas. 

Así como usted, en otras comparecencias se está pidiendo recurso cuando 

todavía no se tiene el diagnóstico completo, se está pidiendo recurso para el 

diagnóstico, pero se está pidiendo también el dinero para resolver el problema. 

El caso aquí del estudio geoeléctrico o geofísico que se requiere hacer, creo 

que hay que ir avanzando mucho más en ello, y eso es creo que donde 

tenemos que poner énfasis. 

Porque si no, cuando se nos pidan los recursos, pues exactamente nos 

mencionó que pueden ser arriba de 16 millones de pesos o más para el tema 

de las minas, que es quizá, podríamos pensar que es la prioridad de la 

delegación, o la vivienda, ya aquí hubo una pregunta con respecto a eso. 

En concreto, complementando las preguntas de mis compañeros, sabemos que 

hay, que en su demarcación, en Polanco, en las Lomas, aledaño a Reforma, 

hay edificios muy altos, los cuales fueron construidos y fueron realizados 

incluso con algunas anomalías administrativas que ya a la vista del día de hoy 

son insalvables, y muchos de estos edificios requieren necesariamente de 

escaleras de incendio. 

Sabemos, sé muy bien que hay la solicitud para pedir, porque se requiere una 

autorización de la delegación, de obras de construcción, para poder instalar 

una escalera de incendios; y después llega al expediente administrativo y se 

encuentran cadáveres en el clóset. Entonces el dueño del edificio, y puedo 

poner concretamente, y no es el caso de este, creo que no es el caso de este 

inmueble, donde está la ONU, que la ONU prefirió salirse e irse a Bosques de 

las Lomas porque no tenía escaleras de incendio. 

Quieren poner escaleras de incendio, requieren la escalera de incendio y se 

encuentran con los expedientes y mejor dicen “ni vayas a la delegación porque 

aquí hay un antecedente administrativo que te va a complicar”. 
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Entonces nos quedamos en el peor de los mundos, porque la deficiencia por el 

cual fue autorizada la construcción o las distintas adecuaciones a la 

construcción, evita en este momento que el dueño del inmueble vaya y solicite 

la escalera de incendios que se requiere. 

 Entonces, ahí habría que ver si se tienen identificados estos casos, se tienen 

identificados cuáles efectivamente son los edificios que requieren escaleras de 

incendio, y también buscar la salida y no la traba administrativa para que se 

resuelva preferenciando siempre el tema de protección civil, resolviendo el 

tema legal, pero tampoco vulnerando el principio de legalidad de la delegación. 

Ese es uno. 

2.- El Atlas de Riesgo, preguntarle si hay esas actualizaciones 

correspondientes, cuál es la relación, que ya lo preguntó el diputado Luna, 

entre el INVI, la Secretaría de Medio Ambiente y la Secretaría de Protección 

Civil para el caso de esto, y si nos pudiera hacer llegar este diagnóstico, que 

creo que podríamos ir avanzando mucho para normar un criterio en la 

asignación de recursos en el tema de las escuelas, los deportivos, donde 

pudiéramos hacer esa distinción en lo que va destinado a obra y lo que va 

específicamente en el tema de protección civil. 

El tema de las minas sí nos interesa mucho conocerlo, se le va a cuestionar al 

hoy Secretario de Obras, que fue delegado, si él conocía de este problema, 

cuál fue su responsabilidad como jefe delegacional, y más allá de estar 

buscando y hurgando en el pasado para sancionar, es ver cuál sería el 

compromiso de alguien que fue jefe delegacional, que está consciente de ese 

problema, que tiene a cargo hoy una responsabilidad importante y que podría 

destinar este recurso para hoy siendo Secretario de Obras resolver lo que no 

pudo haber hecho o no pudo hacer por falta de recursos o facultades como jefe 

delegacional. 

Por lo anterior, le agradezco mucho la respuesta a cada una de nuestras 

intervenciones. Gracias.  

EL C. LIC. DEMETRIO SODI DE LA TIJERA.-  Muchas gracias.  

A ver, yo creo que se habla mucho de coordinación, y creo que en nuestro caso 

con todas las áreas del Gobierno de la Ciudadano hemos tenido una total 
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coordinación.  El problema que hay yo creo en general es que hay un traslape 

de responsabilidades en todo y cada día peor, como están centralizando todo 

cada día ya la delegación no sabe qué le toca y qué no le toca a uno, entonces 

qué le toca, tener protección civil. 

Por ejemplo, voy a poner un caso: cierran un edificio por Protección Civil hace 

una semana en Ejército Nacional, lo cierra el gobierno central, sin ninguna 

coordinación con el gobierno delegacional, a lo mejor lo cerró bien, no lo pongo 

en duda, pero en lugar de que se esté avanzando, y creo que nosotros hemos 

hecho un esfuerzo grande coordinación y nos ha dado resultado, creo que la 

estructura del Gobierno de la Ciudad no funciona. 

O son jefes delegacionales o no lo son, y aquí se ha convertido en que el jefe 

delegacional para cualquier cosa que quiere hacer tiene que pedir autorización 

para todo, para todo, y lo que se requeriría es que el Gobierno de la Ciudad 

supervise, no sustituya, y lo que pasó con el Instituto de Verificaciones es lo 

mismo, y ahora creo que viene algo con cuestiones de mastografías y todo, en 

que no podemos hacer.  Es ridículo, es ridículo porque entonces nos van 

poniendo trabas, trabas para la operación.  

Yo creo que la verdad el Gobierno de la Ciudad no entiende bien cómo 

funciona la ciudad, de veras, es sorprendente, pero yo creo que no es un 

problema de actitud ni un problema de falta de voluntad, es un problema de 

estructura.   

Yo siempre he dicho que más que una Reforma Política lo que requerimos es 

una reforma administrativa. Qué bueno que se discuta lo de quién apruebe el 

crédito o quién nombra el jefe de la policía, esa no es la bronca, la bronca es la 

diaria. 

Pongo un caso, el Programa Ángel ahora tapa baches en las calles, por qué 

mejor no tapan baches en las avenidas. Se está traslapando cada día más el 

gobierno central, se penetra en las responsabilidades que tienen las 

delegaciones, entonces la delegación nos lavamos las manos y entonces no se 

hace nada, porque ellos no tienen la capacidad de supervisión, y llámese en lo 

que sea. Entonces, yo creo que parte de esto de la ley que van a sacar 
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ustedes, qué le corresponde a cada quien, y la función del gobierno central no 

es operar, es fijar política pública y supervisar que se cumpla, pero no operar. 

Aquí el mismo tema, qué relación tenemos con el Instituto de Verificación, 

nosotros, perfecto, toda la responsabilidad la asumimos si es nuestra, la 

verificación de la Miguel Hidalgo en todo es nuestra. No sé otros delegados. 

Aquí nadie se mete, y los verificadores los pusieron ellos. Pero es otra vez, es 

una intromisión de un área central en una responsabilidad que no pueden con 

el paquete. El problema no es quién lo hace, es quién lo puede hacer, y el 

gobierno de la Ciudad central no puede hacer muchas cosas que está 

pretendiendo hacer, pero eso es en el tema de protección civil. 

Porque a ver, hablamos del criterio de protección civil, bueno, aquí es un 

criterio muy light, hacemos una evaluación de protección civil para terremotos, 

para inundaciones, pero el problema de protección civil es diario. Si hacemos 

una evaluación de los deportivos en la Miguel Hidalgo en lo que decíamos, en 

cuanto extinguidores, mangueras, pues no funciona ninguno, y eso es tan 

peligroso como si viene mañana un temblor, digo, el temblor es generalizado, 

pero la cultura de protección civil en la Ciudad no existe: los hoyos en las 

calles, las banquetas chuecas, es ridículo. Yo el otro día iba a un restaurante, 

el otro día cenaba, y veía una rampa de un metro y medio de alto que atraviesa 

la banqueta, eso es un riesgo de protección civil porque obliga a la gente que 

va caminando, a la señora que va caminando, a la viejita a salir al arroyo y la 

arrollan. 

Entonces yo sí creo que un diagnóstico mucho más severo pondría realmente 

en evidencia el atraso salvaje que tenemos en protección civil, pero un tema 

concreto es en todo, digo, coladeras, baches, banquetas, árboles que se están 

cayendo. 

Entonces yo creo que sí sería interesante que en la ley se definiera mucho 

más, ser más ambiciosos. Estamos muy preparados por si viene un terremoto. 

El día que venga, si viene de un punto más nos llevó la trompada; pero en 

cambio no estamos preparado para lo diario, que es lo que diariamente la 

gente se enfrenta a problemas de protección civil, hasta de la falta de 

señalización, la falta de balizamiento, todo. 



 22

Habría que ampliar el tema de protección civil a una visión mucho más integral 

de una Ciudad moderna y no de un pueblito que todos conocen, quién pasa, 

por dónde y en cada lado. Entonces yo creo que es el problema de traslape de 

funciones. 

Vecindades, habría que hacer un inventario, cuántas vecindades hay en la 

Ciudad de México de gente que vive en condiciones de extrema pobreza. En la 

Miguel Hidalgo ha de haber como 150, las vamos detectando. Pero debe haber 

un inventario. En cuánto tiempo nos comprometemos a resolver el problema, 

ese es el problema. Es decir, yo voy a muchas vecindades, con la diputada Lía 

Limón fuimos muchas veces a la ciudad perdida, pero como ésa de 50 a 60 

años que están marginados hay muchísimas, y ya la gente no tiene ninguna 

esperanza. 

Yo sí creo que valdría la pena ir mucho más allá de lo que hemos ido en 

protección civil, lo digo por la Delegación. Ayer nos enseñaron un diagnóstico 

del deportivo Plan Sexenal y nos ponían todas las puertas de emergencia no 

funcionan, y eso es protección civil; extinguidores no hay, y eso es protección 

civil; las mangueras, pero igual si hay no sirven o ya se las robaron. Entonces 

yo sí creo que tenemos que ser mucho más, ir más allá de los grandes 

espacios. Nos preocupa qué pasa en el Auditorio, está bien, porque hay una 

concentración de gente, pero también un deportivo hay una concentración 

gente, y el otro día que nos pusieron una bomba o que dijeron que iban a poner 

una bomba en el Plan Sexenal, afortunadamente salió todo bien, pero tampoco 

estamos preparados para esas emergencias, no tenemos la capacitación para 

esas emergencias. 

Ahora, decía la diputada Lía Limón, el caso concreto de la ciudad perdida, a 

ver, ahorita informábamos nosotros que ya hemos muchos sondeos, pero cada 

vez que hacemos un sondeo sale más y sale más y sale más. Tenemos un 

presupuesto de 3 millones 400 mil pesos este año para hacer un estudio 

geoeléctrico, vamos a hacer un diagnóstico total. Por primera vez empezamos 

a hacer sondeos, encontramos gas. 

Sí hay el compromiso de antes de que termine el año traer un diagnóstico en 

serio, de cuánto estamos hablando, y hemos avanzado mucho en que la gente 

está dispuesta a entrarle a un proyecto diferente; el problema político, social 
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que había allá adentro ya lo hemos podido, si no resolver, hemos podido 

dialogar con todos, pero no hemos terminado el diagnóstico. Entonces hay un 

presupuesto pendiente para lo que resta del año, más tenemos el ofrecimiento 

de una empresa privada que lo haría gratis, a ver si lo conseguimos, pero 

vamos a asignar el presupuesto, yo creo que ya lo asignamos, ¿a quién; al 

Poli? 

Hemos estado trabajando con el Poli, y parte de los sondeos que tuvimos los 

hizo el Poli, pero ya un estudio más de profundidad cuesta.  

¿La UAM? Con la UAM, nos han ayudado los de Tlaxpana con lo que es el 

diseño del proyecto de Desarrollo Tlaxpana.  

Luego, aquí empezó el Politécnico, había una empresa que hay que reconocer 

que en el área de minas, es un trabajo constante de la delegación por varios 

años. No, no lo iniciamos nosotros, desde la época de la administración 

anterior se hicieron varios rellenos de minas y hemos continuado.  

Ahora, aquí presentamos un diagnóstico, son como 13, 14, 15 minas 

adicionales que tenemos que diagnosticar. Nosotros estamos dando 

preferencia a rellenar 4 y a la ciudad perdida. Creo que la ciudad perdida es 

justo y sería hasta un mensaje ético, político, de que se puede resolver un 

problema de esa magnitud.  

Antes de que termine el año tenemos el diagnóstico integral, a mí me lo habían 

ofrecido lo digo para octubre, pero salieron, surgieron más hoyos y hoyos. 

Entonces como que avanzábamos y salía más. Entonces este estudio 

geoeléctrico lo que nos va a dar es el diagnóstico integral de toda la zona.  

Daniel Garza, Américas, también está lleno de minas, estamos en el 

diagnóstico.  

Lo que contábamos aquí, hay una coordinación muy estrecha con el Instituto 

de Verificaciones. Yo no me quejaría de la coordinación, hay una coordinación 

total, el mando lo tenemos nosotros, la calificación la hacemos nosotros y 

normalmente cuando ellos quieren hacer una verificación especial, porque 

tienen facultades ante una denuncia de emergencia, nos avisan que van a 

hacer, y cuando hubo un caso que no nos anunciaron dos establecimientos 

mercantiles, inmediatamente fuimos y reclamamos y llegamos a un acuerdo.  
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En el caso de la Miguel Hidalgo, no sé en las demás, los verificadores están 

adscritos a la Dirección de Verificación de la delegación, con autoridad de la 

delegación. No podemos quitarlos, no podemos contratarlos, pero las órdenes 

de actuación son todas de la Delegación Miguel Hidalgo.  

Se habla del modelo de protección civil del Auditorio Nacional, sí hay un 

proyecto del Auditorio, sin duda el Auditorio es un organismo que tiene de 

avanzada, que tiene todo lo que son tanto interna como externa, mecanismos 

de protección civil, y lo que hacemos es, tenemos una coordinación, 

supervisamos o apoyamos sobre todo la formación de la gente que está 

encargada de protección civil en el Auditorio.  

Luego tenemos por parte del diputado Sergio Israel, Eguren, ya comenté lo de 

los Institutos de Verificación.  

Lo de los CENDI que también lo comentó la diputada Lía Limón. Nosotros 

presentamos un diagnóstico, para cambiar todos los CENDI se requieren 39 

millones de pesos, son 13 CENDI de a 3 millones. Ahí el problema es que el 

Gobierno de la Ciudad nos dio la orden a todos de quitar los CENDI, pero que 

nos de el dinero. Entonces dejamos a los niños y es peor.  

Sí hemos cambiando ya, hemos revisado todo lo que es el problema de 

escaleras, el problema de extinguidotes, ahí sí, y el problema de gas. Ya no 

hay riesgo de alguna explosión porque estén los tanques cerca, pero estamos 

viendo de hecho lo de Gas Natural, hay una posibilidad de la empresa que está 

poniendo gas natural, nos dé la posibilidad de conectar gas natural 

directamente a los CENDI, por lo cual ya a los mercados también estamos 

hablando, intentaríamos ese riesgo ¿no? Pero si quieren que se cumpla la 

instrucción del Gobierno de la Ciudad de cambiar los CENDI, se requieren 39 

millones de pesos.  

La otra y sí es importante que el Gobierno de la Ciudad asuma que no se 

cambia, no por negligencia nuestra; no se cambian porque no hay recursos 

para cambiarlos. Sí hemos estado trabajando la cuestión de las estancias, se 

ha estado coordinando con el  área de Desarrollo Social y sí hay un programa 

para apoyar las necesidades que existan. 
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EL C.   .- (fuera de micrófono)…la República Mexicana, se hizo un 

primer levantamiento del diagnóstico para que encontraran sus debilidades, 

ese documento se entregó al Oficial Mayor de SEDESOL y ellos concluyeron 

que iban a ir rehabilitando nuevamente cada uno de los lugares en la 

delegación. 

EL C. DIPUTADO LEONEL LUNA ESTRADA.- Nada más para recordar que la 

comparecencia es con el Jefe Delegacional, sí solicitaría respeto al formato.  

EL C. LIC. DEMETRIO SODI DE LA TIJERA.- Pero es que a veces el Jefe 

Delegacional no sabe. Tiene razón. 

Hay muchos temas obviamente que no tengo yo el conocimiento a detalle, es la 

realidad, y en este caso no conocía a detalle si había habido avance en el caso 

de estancias. Entonces ya se aclaró. 

Yo creo que sí le hemos dado mucha importancia a protección civil, yo creo 

que básicamente es eso. Creo que era un área yo diría olvidada en la 

delegación, era un área que existía sin recursos, no había recursos para, no 

había estructura inclusive; y creo que el principal avance es estar conscientes 

de que no se puede tener una política de protección civil si no es haciendo uno 

el personal, la estructura, los recursos y las prioridades. 

Yo sí creo que hoy se cuenta con un área de protección civil que no hemos 

obviamente concluido ni mucho menos, pero que estamos avanzando. 

Básicamente son los puntos. 

Yo creo que un tema que, yo simplemente sí creo que en este y en otros 

temas, y por eso hoy los diferentes Jefes Delegacionales y la Jefa Delegacional 

presentamos un documento que debe ser muy importante para la Asamblea, lo 

que es avanzar en la autonomía de las delegaciones. 

Ahorita el Gobierno de la Ciudad quiere autorizar todo, todo lo que quieren que 

hagamos, todo lo autorizan ellos, y todo se vuelve muy burocrático, muy lento. 

Creo que un cambio para que no autoricen, fijen la política, le fijen a la 

estrategias, ejecutemos nosotros y luego que nos vigilen. 
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Los corporativos en cualquier lugar no autorizan, vigilan, definen la política y 

vigilan; y aquí el Gobierno de la Ciudad cada día más se convierte en un 

autorizador de todo lo que hacemos. 

Yo creo que sería un tema central en este periodo legislativo, que junto con el 

presupuesto, si quieren que lo ejerzamos oportunamente, que se cambie, que 

se le dé la autonomía que tiene cualquier órgano descentralizado en lugar de 

desconcentrado. 

EL C. PRESIDENTE.- A ver si algún diputado quisiera hacer uso de su réplica 

o algún comentario adicional. 

EL C. DIPUTADO LEONEL LUNA ESTRADA.- A mí me parece que, 

justamente, y coincido con usted, señor Jefe Delegacional, que se requieren 

una serie de reformas administrativas. 

Quienes tuvimos la oportunidad de estar al frente de un Gobierno Delegacional, 

efectivamente nos encontramos con muchas limitantes. De pronto la 

responsabilidad de ser electo por el voto popular y con pocas facultades, 

limitando la actuación de gobierno, genera que se tenga la posibilidad de 

cumplir cabalmente con los compromisos con la ciudadanía, y coincidimos con 

ello. 

Quiero comentarle que esta Asamblea generó ya una propuesta de reforma 

política para el Distrito Federal, la cual es importante que impulsemos todas y 

todos desde los diferentes ámbitos de nuestra competencia, pero 

principalmente que haya también un compromiso de los distintos partidos 

políticos que convergen en esta ciudad. 

Pero efectivamente, mientras se dé esa reforma política, se requiere una serie 

de modificaciones al mismo Estatuto de Gobierno para generar mayores 

facultades a los Gobiernos Delegacionales, coincidimos. Quiero comentarle 

que estamos trabajando en ello.  

Entendemos que el Gobierno de la Ciudad requiere una amplia reingeniería de 

pronto para poderse ajustar a la realidad actual de la ciudad, y justamente en 

esa ruta es importante el que las delegaciones tengan mayores facultades, y lo 

hemos dicho públicamente. 
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 Por otro lado, también muchos de los problemas de la ciudad obedecen a la 

falta de recursos. Hace unos días nos entrevistamos con diputados de los 

grupos parlamentarios de la Cámara Federal y de pronto nos encontramos que 

había muchas exigencias y solicitudes, pero la verdad es que con aire las 

cosas no se hacen, se requieren justamente recursos.  

Usted muy bien lo ha dicho en esta reunión que para los estudios de geofísica 

se requiere una buena cantidad de miles de pesos, para la regeneración de 

minas solamente una cuesta alrededor, nos decía usted, de 6 millones y 

fracción de pesos, el problema de riesgos en las vecindades requiere de 

recursos por parte del Instituto de Vivienda, se requieren recursos para 

múltiples temas, para múltiples problemas de la ciudad. 

Yo le preguntaría, señor Jefe Delegacional, no solamente preguntarle, 

quisiéramos escuchar un compromiso de usted para que la Cámara de 

Diputados, sobre todo los diputados de su grupo parlamentario le asignen lo 

justo a la Ciudad de México, porque ha habido una serie de recortes fuertes, 

una serie de recortes que han impedido en muchos de los casos que los 

gobiernos delegacionales y el gobierno de la ciudad pueda enfrentar diversos 

problemas. 

Uno de ellos es justamente el asunto de la protección civil. Este año, bueno, el 

año anterior en la definición del presupuesto para la ciudad, de los recursos 

para la ciudad no se asignó un solo centavo para el tema de la protección civil.  

Una ciudad que conlleva diversos factores de riesgo, ya lo hemos comentado a 

lo largo de estas comparecencias de los jefes delegacionales, lo cierto es que 

no tuvimos la sensibilidad de los diputados federales para la asignación de 

esos recursos. 

De la misma manera la ciudad requiere recursos para infraestructura, la ciudad 

requiere recursos para seguridad pública, la ciudad requiere recursos para la 

protección civil, la ciudad requiere recursos para los diversos programas y 

proyectos de carácter social, entre otros muchos temas, una ciudad tan grande 

como la Ciudad de México. 

También no nos parece justo que de pronto no se tome en cuenta el factor de 

capitalidad, que lo hemos comentado en diferentes foros. En ese sentido, señor 
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Jefe Delegacional, y conociendo su sensibilidad, yo le pediría un compromiso 

para que justamente se sume usted a esta lucha, a esta batalla porque la 

ciudad tenga los recursos justos, los recursos que le corresponden para estos y 

demás temas. 

Muchas gracias, señor Jefe Delegacional.  

EL C. PRESIDENTE.-  Gracias. ¿No sé si hubiera algún otro comentario de 

algún diputado?  

Si no como intervención final al Jefe Delegacional le daremos el uso de la 

palabra. Gracias.  

EL C. LIC. DEMETRIO SODI DE LA TIJERA.-  Yo dividiría en dos lo que se 

comentó. Por un lado, la Reforma Política, yo la verdad creo que he sido un 

comprometido con la Reforma Política de siempre, yo cuando empezó a surgir 

el tema fue cuando nos confrontamos en su momento por lo de plebiscito y 

todo, entonces es un tema que yo creo que ya está uno frustrado porque no 

avanza, no avanza y no avanza, y habría que ojalá avanzar ahora, yo en lo 

personal no soy muy optimista por los tiempos políticos que estamos viviendo, 

en donde ya se convierte en bandera política de un lado y de otro 

desgraciadamente. 

Entonces, en este ínter sin necesidad de recurrir al Estatuto de Gobierno ni al 

artículo 122, yo creo que se puede modificar, y la propuesta que traemos los 

diferentes delegados y la delegada es cambios concretos a las leyes del 

Distrito Federal que competen exclusivamente a la Asamblea. 

Entonces no estamos hablando de un cambio de Estatuto de Gobierno, 

estamos hablando de modificaciones a la Constitución, estamos hablando 

básicamente de, son 5 cambios a 5 leyes que si las hacemos nos da una 

capacidad de ejercer el gasto, y mejor que nadie lo conoce alguien que ya está. 

Es que de veras yo no lo entendía, pero hay que ser delegado para entender 

cómo funciona la Ciudad, es muy difícil entender cómo funciona la Ciudad 

desde el centro, y eso en cualquier organismo, no nada más en la Ciudad, 

cualquier empresa, si uno no ha estado en una sucursal o no ha estado en una 

tienda o no ha estado en una bodega, real. 
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Aquí creo que se quiere centralizar de buena fe, yo no creo que nadie esté 

centralizando cosas de mala fe, pero el resultado es muy negativo. Entonces yo 

creo que mientras si se aprueba o no la reforma, ojalá se apruebe, yo además 

creo que dentro de la reforma falta discutir el tema municipal, que es ir más allá 

de órganos administrativos y hay mucha gente que dice no, no es un municipio 

sui géneris, no, ya no hay ningún municipio sui géneris, no es lo mismo el de 

Guadalajara que el de Oaxaca. Entonces el 123 hay que irlo adaptando a las 

necesidades de cada entidad federativa. 

Pero sí creo que hoy tenemos la oportunidad, además yo creo que sería una 

demostración de la propia Asamblea y del Jefe de Gobierno de que más allá de 

lo que aprueben afuera, es que podamos aprobar adentro, porque luego es 

medio contradictorio, no hacemos lo que podemos hacer y esperamos que se 

haga lo que no podemos hacer, y eso es en muchos temas. Yo creo que lo que 

menos queremos es la injerencia de la Cámara de Diputados y el Congreso en 

la nueva estructura política de la Ciudad, una vez y que no vuelvan a 

aparecerse. Pero mientras tenemos las facultades y tienen ustedes las 

facultades y tiene el Jefe de Gobierno la facultad para impulsar lo que está 

marcando aquí. 

Ojalá en la Asamblea nos invitaran a un debate con todos. Aquí no es un tema 

de un partido, no es un tema ideológico, es un tema operativo, cómo podemos 

ejercer el gasto mejor, porque los subejercicios que tenemos es producto de 

todas las trabas y llega un momento en que no puede uno gastar. Ahorita nos 

quedan, yo tengo que gastar de aquí a, 40 millones de pesos la semana que 

viene, y es porque no todavía no me dan la suficiencia presupuestal de algunas 

partidas que ustedes aprobaron en diciembre del año pasado, los 20 millones 

extras no nos han dado todavía la suficiencia presupuestal y ahí andamos 

peloteando, nos quedan 5 días, y luego viene una cosa que es tremenda, 

asignamos la obra en forma, digo, no con concurso, no con nada, si no se 

pierde, en fin. 

La otra parte es indiscutible que también se requiere, se requieren más 

recursos para la Ciudad. También es un tema que desde el Senado de la 

República yo lo he venido impulsando, siempre el tema cuando hablamos el 

PIB se dice es que aquí se acumula las declaraciones de las empresas, de los 
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corporativos, lo cual no es cierto, y es un tema que todavía sigue en la mente, 

desgraciadamente, de muchos legisladores, creen que la Ciudad tiene un PIB 

del 22%, del 20%, el que sea por la acumulación y los reportes de las 

declaraciones de los corporativos. Si eso fuera verdad seríamos el 60% del 

presupuesto del PIB nacional, nada más PEMEX está ahí, se echa un 10 ahí. 

Pero creo que nos ha faltado, más allá de la declaración, que coincidido 

totalmente con la aclaración del Jefe de Gobierno, nos ha faltado aterrizar, 

hacer más trabajo de detalle para demostrar que es injusto, porque es un tema 

político, lo que le demos de más a la Ciudad se lo vamos a quitar a los demás 

gobiernos estatales, pero no hay un detalle de eso, y yo creo que más, porque 

se habla por ejemplo, la Ciudad recauda el 60% y recibe de cada peso que 

recauda 5 centavos. Sí, pero no es cierto, porque realmente lo que se genera 

en la Ciudad es el 20%, no el 60%. Entonces cuando entremos a discusiones 

tan generales se vuelven muy débiles para sostener un argumento.  

Yo creo que valdría la pena trabajar y yo tengo algún documento, se lo 

ofrecemos, de cuál es realmente el recurso que aporta la Ciudad, que 

generamos los capitalinos y si quiere el gobierno de la Ciudad, cuánto es lo que 

pagamos los capitalinos por impuesto sobre la renta, por IVA, por todo y cuánto 

es lo que nos regresan y cuánto se va a otras ciudades, y no es un problema 

de gobierno, es un problema de por qué los capitalinos que pagamos equis 

porcentaje del IVA y equis porcentaje de su trabajo en el Impuesto Sobre la 

Renta, por qué no los quitan, así de sencillo. 

Yo creo, lo digo honestamente, es que la discusión es demasiado general, es 

una sola frase, 60 por ciento, y nos devuelve de cada peso 6 centavos. Yo creo 

que la Asamblea debe de trabajar un documento y yo tengo información sobre 

eso a detalle, inclusive metiendo temas que siempre son polémicos, la 

educación, metamos la educación; el Politécnico, metamos el Politécnico; los 

institutos de salud, metamos;  cuántos capitalinos sirven y a cuántos no nos 

sirven.  

Yo creo que es un tema que la discusión es muy global y creo que ahí vamos a 

recibir algo, nos van a dar 20 mil, 30 mil millones de pesos más y hasta ahí, y 

nos van a seguir dando mucho menos de lo que requerimos.  

EL C. PRESIDENTE.-  Muy bien. Adelante, diputado.  
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EL C. DIPUTADO LEONEL LUNA ESTRADA.- Al final no me respondió la 

pregunta ni el compromiso lo hizo.  

EL C. LIC. DEMETRIO SODI DE LA TIJERA.-  No, no. El compromiso es total.  

EL C. DIPUTADO LEONEL LUNA ESTRADA.- Total. Efectivamente… 

EL C. LIC. DEMETRIO SODI DE LA TIJERA.-  Perdón, lo he venido peleando 

20 años, palabra.  

EL C. DIPUTADO LEONEL LUNA ESTRADA.- Efectivamente no sólo se 

requieren de formas administrativas, le reitero, también se requieren reformas 

ya en lo nacional, en el plano nacional. Tendríamos que discutir durante mucho 

tiempo.  

Indudablemente y creo que en eso estaría de acuerdo, de pronto las fórmulas 

que se utilizan no son las adecuadas, estas fórmulas que no son claras, no son 

precisas porque se toman diferentes factores y de frentes determinantes que 

hacen que la ciudad no cuente con esos recursos, de pronto comparativamente 

y hay datos y cifras oficiales, ciudades como Campeche comparativamente 

reciben más recursos que la Ciudad de México y eso es terrible. Sin embargo 

es, insisto, una lucha, una pelea que tenemos que dar todas y todos.  

Reconocerle, señor Jefe Delegacional por la disposición de venir a esta 

Asamblea Legislativa, reconocerle el trabajo que está usted haciendo y sobre el 

interés en materia de protección civil en su demarcación. Creo que ha habido 

avances, lamentablemente el anterior gobierno pareciera que en ese gobierno 

no los hubo, sin embargo con usted se ve que hay voluntad de avanzar.  

Reconocerle esa disposición e invitarlo a que estemos en contacto permanente 

con esta comisión a nombre del diputado Huerta Ling, que ha venido 

trabajando con mucho entusiasmo, para que conjuntamente vayamos  

mitigando los riesgos de los diferentes riesgos que se vive, se sufre y se 

padece en esta Ciudad y a los cuales estamos expuestos todas y todos.  

Muchas gracias.  

EL C. PRESIDENTE.-  Gracias. Agradecemos al Jefe Delegacional y a todos 

ustedes.  
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Con esto damos por terminado el ciclo de comparecencias de todos y cada uno 

de los jefes delegacionales.  

Buenas tardes.  

 


